
Au-delà de toutes les informations choquantes qui nous parviennent, je voudrais partager une 

réflexion nourrie par près de quarante ans de carrière sur ce qu’est la diplomatie, ses capacités 

et ses limites. 

En effet, l’actualité tragique aux portes de l'Union européenne, que ce soit en Ukraine ou à Gaza, 

illustre l’impuissance apparente de la diplomatie qui n’a pu prévenir ces conflits et qui ne semble 

pas pouvoir y mettre un terme. 

La diplomatie est-elle efficace et créative ? Doit-elle s'aligner sur les rapports de force 

(realpolitik) ou bien prôner une vision utopique de l'histoire, au risque d'une déconnection avec la 

réalité ?  

Comment gérer la tension entre l'idéal éthique et le pragmatisme diplomatique ? 

Sans pouvoir donner de réponse définitive à ce dilemme, j'espère ouvrir quelques pistes de 

réflexion et d'action. 
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